

lunes 20 de febrero de 2023

Diputación publica la edición facsimilar del Privilegio de Villazgo de Campofrío, de 1753

Relata cómo cien hombres, cansados de los castigos y las vejaciones que les imponía el Principado del Conde de Altamira, consiguen el deslinde y la independencia



La Diputación de Huelva, a través de su Servicio de Archivo, ha publicado la edición facsimilar del Privilegio de Villazgo de Campofrío, denominado 'Libro Privilegio de Villa para Campofrío y Ventas y excepción de Aracena', de 1753. La diputada de presidencia, Belén Castillo, ha recordado el gran trabajo que viene realizando la institución provincial en favor de sus Archivos Municipales, conservando, y difundiendo los documentos que atesoran, y editando facsímiles de los más significativos para cada pueblo.

Según ha explicado, estas ediciones tienen una doble finalidad: “por un lado, proteger y preservar originales que cuentan, en ocasiones, con siglos de antigüedad. Y por otro, difundir y dar a conocer la riqueza de nuestro patrimonio documental, facilitando el acceso a las fuentes de investigadores e interesados en la historia de nuestros pueblos”. La publicación de estos documentos, además, ha caminado pareja al interés de algunas poblaciones por conmemorar sus villazgos o independencias.

El Privilegio de Villazgo de Campofrío, expedido el 5 de abril de 1753 por parte de Fernando VI en el Palacio del Buen Retiro de Madrid, se conserva en el legajo 7 del Archivo Municipal de Campofrío. Es una de las joyas del patrimonio documental que conserva el pueblo, junto con el libro de cuentas de la Cofradía de Santiago de 1634 o la solicitud para la construcción de una plaza de toros al concejo de Aracena en 1716.

La publicación de esta edición facsimilar supone la culminación de un proceso de puesta en valor de su patrimonio documental iniciado por el equipo de gobierno del ayuntamiento de Campofrío. Este solemne documento ha sido expuesto en el Ayuntamiento de Campofrío, entre febrero y marzo de 2021, dentro del programa de difusión del archivo municipal denominado 'Documento destacado'.

La Teniente alcalde de Campofrío, Inmaculada López, ha agradecido la “maravillosa labor” que lleva a cabo el Servicio de Archivo de la Diputación ya que, según señala “investigar nuestro pasado nos lleva a tener un mejor presente”. López ha explicado que para el ayuntamiento era fundamental contar con un historiador que buscara y pusiera en valor el origen del municipio: “cómo cien hombres se lanzaron en 1753 -aunque empezaron antes- a buscar la independencia para su aldea, cansados de los castigos y las vejaciones que les imponía el Principado del Conde de Altamira; cómo esos hombres llegan a la Corona y tienen la capacidad de deslindarla como villa independiente de Aracena”.

El historiador serrano Omar Romero ha realizado el estudio introductorio, el análisis paleográfico, diplomático y la transcripción del Privilegio. El investigador subraya la importancia de la preservación de los fondos documentales como “pilares básicos que consiguen implicar a la sociedad para conocer los archivos, que son nuestro pasado y también nuestro presente”. En este sentido, se ha referido a los archivos como “protectores del patrimonio documental, la puerta para conocer la historia, que no sería la misma sin el concurso de los archivos municipales que conservan el día a día de cada pueblo”.

Romero ha elogiado que el ayuntamiento de Campofrío haya conservado este documento “como elemento identitario y de reivindicación del municipio que ahora, al convertirse en facsímil, salen del ámbito especializado y llega a toda la población”

Casi una veintena de facsímiles publicados

El Plan de Organización de Archivos que se desarrolló durante las décadas de los años 80 y 90 del pasado siglo situó a la Diputación Provincial de Huelva en primera línea de la Archivística Nacional.

Este proyecto que permitió salvaguardar el patrimonio documental atesorado en nuestros pueblos puso a disposición no solo de los propios ayuntamientos sino también de los investigadores la información del contenido de sus archivos mediante la publicación de las Guías, Inventarios e Índices de cada uno de los archivos municipales.

Pero la tarea de difusión no se quedó ahí, sino que a partir de 1998 se comenzaron a publicar facsímiles, (que después ha pasado a ser ediciones facsimilares con transcripción y estudio introductorio) de los documentos más significativos de los que se conservan.

Hasta ahora se han publicado los Privilegios de Villa (Reales Provisiones) de Corteconcepción (1814), Santa Ana la Real (1751), Galaroza (1553), Higuera de la Sierra (1553), Cañaveral de León (1588), Alájar (1700), Jabugo (1691), Castaño del Robledo (1700), Cortelazor (1631) y Los Marines (1768). Además se han publicado las Cartas Puebla de San Juan del Puerto (1468), Villablanca (1537), El Almendro (1519), la Carta de Privilegios de San Silvestre de Guzmán (1595) , los Privilegios sobre la Dehesa Boyal de Valverde del Camino (1570), las Ordenanzas Antiguas del Concejo de Cortegana (1532 y 1589) y los primeros documentos de constitución del Ayuntamiento de Punta Umbría (1944 y 1963).

Con esta Real Provisión concediendo el Título de Villa a Campofrío son 19 las publicaciones de documentos trascendentales para la historia de nuestros municipios.

Con la publicación de este facsímil el Archivo de la Diputación de Huelva continua su trabajo de sacar a la luz esos documentos tan especiales, que duermen en los archivos de la provincia. Este proyecto permite proteger los documentos originales, algunos de ellos en delicado estado de conservación debido a los avatares a los que han estado sometidos los archivos municipales a lo largo de su historia. Además de la conservación de los documentos originales evitando la manipulación de los mismos, estas publicaciones conllevan la promoción de unas fuentes de información claves para conocer la historia de los municipios, de la provincia de Huelva, así como de Andalucía y de España.

En la web del Archivo, dentro de la página de la Diputación Provincial, en el apartado Digitalizaciones, se pueden consultar los últimos facsímiles publicados.

